

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

**Preios de suscripción:** En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XIX

NUM. 877

Palma de Mallorca 13 Diciembre de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicen-te Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## A los afiliados socialistas

Se os convoca a Junta General que celebrará el Partido, para renovar el Comité y tratar otros asuntos de interés, el próximo lunes día 16 del corriente a las 8 y media de la noche, en su local social.

Se encarece vuestra asistencia.—El Secretario, *Lorenzo Bisbal*.

## La república de los Soviets rusos

*La Vanguardia Balear* de la semana pasada, que seguramente no tiene del bolchevismo más nociones que las que están suministrando al mundo las agencias telegráficas y periodísticas a sueldo de la burguesía, le llama lepra y dice que en su corta historia lleva más crímenes perpetrados que no se han atribuido en un siglo al régimen zarista. ¡Qué candida, sino mal intencionada, es *La Vanguardia Balear*!

El bolchevismo, digan lo que quieran los lacayos del capitalismo, está realizando la obra más grande y humana (sí, humana) que jamás vieron los siglos.

Cuando se conozca bien su obra se verá cuán trascendental es la transformación que llevan a cabo, en bien de esa humanidad.

Véanse ahora algunas de esas medidas transformadoras.

Cumpliendo el decreto de 28 de Junio sobre incautación de fábricas particulares, la República de los Soviets se ha incautado de 884 sociedades anónimas que sumaban un capital global de 3.000 millones de rublos (cerca de 8.000 millones de pesetas al cambio normal.)

Estas sociedades corresponden a las siguientes industrias:

311 a la de hilados y tejidos; 215 a la construcción mecánica; 99 a explotaciones hulleras; 57 a explotaciones de minas diversas; 40 a la producción de cemento; 69 a explotaciones forestales y utilización de la madera; 48 a la molinería de vapor, y 5 a la fabricación de caucho.

Además, tenía ya nacionalizadas la República 486 empresas. El total, por lo tanto, asciende a 1.370.

La República rusa de los Soviets está organizando sabiamente el comercio ruso. Para lograrlo ha creado una Comisión en la que figuran elementos muy competentes, procedentes de la alta banca y del comercio del régimen anterior.

Además ha creado Comités mixtos de nacionales y extranjeros para organizar la importación y la exportación con cada país. Al presente hay Comité rusobritánico, rusoamericano, rusochino, rusopersa, rusopolaco, rusoalemán, rusoholandés, rusosueco y ruso-finlandés. Están organizándose el francés, el italiano, el español, el noruego y el belga.

## NOTAS SUELTAS

En la sesión pasada el concejal Sr. Planas, neutralista rabioso, *desneutralizó* el calor y las barbas del mismísimo Secretario del Ayuntamiento, al pedir que se diera lectura al documento enviado a los cónsules de los países beligerantes comunicándoles el acuerdo de la Corporación de felicitarles *por el término de la guerra y haber cesado el derramamiento de sangre*, y en cuyo documento figuraba, además, «y por haber triunfado los ideales de libertad y justicia», extremo que no tan solo no se acordó (seamos francos, Sres. Pou y Muntaner), sino que una proposición de las izquierdas en este sentido fué desechada.

Cuando el Sr. Secretario leía el mentado documento, al llegar al extremo citado la voz se le apagaba y sus manos temblorosas parecían anunciar una catástrofe cardíaca, desgracia que pudo evitarse gracias a su cirineo, que en uno de sus extraordinarios movimientos de ceja y párpados y con una mirada penetrante hacia su jefe pudo tranquilizarle. Y eso que el autor de lo acordado por el Ayuntamiento era, *casualmente*, el mismo satélite del astro *luminoso*.

Pero quien dió la nota de gracia el lunes fué el Barón al demostrar que el astro no es tan luminoso como lo pintan (ni mucho menos, señor de Reutler). Pues lo de *absoluta unanimidad* que figura en el escrito de marras es una joya literaria comparable a la de *los rayos solares del sol*, aunque, desde luego, mucho menos graciosa.

Que nuestra pluma haraposa y desalmada no tenga compasión a la gramática y la destripe de un pinchazo, es comprensible; pero que cometa asesinatos de esta naturaleza lá de todo un señor Secretario de una capital de provincia de 70.000 habitantes, con título de abogado, 6.000 pesetas de sueldo, mil pesetas más de gratificación para material y ser, además, Cronista de la Universidad y Reino de Mallorca, francamente,

nos parece demasiado tomate para tan pocos huevos.

Lo de las gratificaciones a empleados del Ayuntamiento con motivo de la epidemia va a resultar..... otra epidemia. Con una cola más larga que la del cometa de Hadley.

En el perfecto uso (no abuso, entiéndase bien) del voto de confianza que tenía el señor Llompart de la Corporación, ha repartido, además de la paga, como se comprende, de 300 a 400 pesetas a cada uno de los seis o siete empleados que trabajaron en las oficinas de Sanidad, o sean unas cuatro pagas extraordinarias. Ello ha producido un revuelo de treinta mil demonios entre los demás empleados que se creen con tanto derecho a gratificación como los de dichas oficinas y, por lo que se oye, hay más de cien que se creen incluidos en ese mismo derecho. Y como resulta que si han de darse 300 pesetas, por lo menos, a cada uno de los 100 aspirantes a cobrarlas como lo dictan los principios de justicia distributiva, habrán de repartirse 30 mil pesetas más, que con las ya repartidas suman unas 40 mil, véase si resultará para el vecindario otra epidemia eso de las gratificaciones.

Hasta al Sr. Coll se le ocurrió pedir gratificación para el encargado de la Brigada Sanitaria Sr. Martínez, que, como todo el mundo sabe, está envuelto en un expediente y además ha venido cobrando casi doble sueldo todo el tiempo de la epidemia.

¡Vaya una ocurrencia la del Sr. Coll!

También se dice que se ha cometido una gran bajeza al no incluir (hay quien supone que estaba incluido y se le excluyó) al señor Secretario en la lista de las gratificaciones ya que siendo el jefe del personal de oficinas y haber estado, aunque sin hacer nada, en el *foco del peligro* (entiéndase oficinas) se hizo acreedor a la mayor recompensa.

Todo el mundo esperaba que en la sesión del lunes algún concejal adicto a D. Benito hubiera propuesto que se le gratificara en 1000 pesetas y algún voto de gracias. Se lo tenía bien merecido.

Pero vean lo que con las cosas. El Ayuntamiento que es tan pródigo en gratificaciones y recompensas y que señaló diez reales de jornal al principio de la epidemia para los que quisieran servir epidemiados, y que luego elevó a 5 pesetas porque nadie se presentaba por tan mezquino sueldo, tan pronto como hubo alistado más personal del que se necesitaba para el mencionado servicio, el

jornal de cinco pesetas lo redujeron a tres.  
Efectos de la oferta y la demanda.

*Pito..... pito..... pitorreo.*

A nuestro compañero Lorenzo Bisbal le vino a un triz el ser pito..... pito..... pitorreado en la sesión del lunes del Ayuntamiento.

Pues sí, había en el público una banda..... de pitorreadores organizada, según se dice, por un señor concejal de..... ¡de la izquierda para ahogar la voz del concejal socialista si osaba decir ciertas cosas de un empleado poco escrupuloso que se halla expedientado por ciertas denuncias de nuestro amigo, denuncias, que «carecen de importancia», desde luego.

Nosotros nos enteramos del complot después de la sesión y hasta supimos que la consigna del pitorreo no se cumplió porque vieron que el Alcalde manifestó no estar resuelto el expediente y, por consiguiente, el asunto no podía tratarse hasta que éste estuviera terminado.

Como es natural nosotros enteramos de lo que ocurría al compañero Bisbal y éste, asombrado, nos preguntó:—¿Pero ustedes han visto los pitos? Sí, le contestamos; los llevaban dentro el gorro-frigío. ¿Cómo?—contestó anonadado Bisbal—¿era gente de gorro-frigío? Y de la marca 5.<sup>a</sup>—le añadimos.

Bisbal hizo una mueca de desprecio y agregó: Bueno, de esos pitos hay que hacerse..... tres pitos.

## Del XI Congreso Socialista

### La autonomía de las regiones

La actitud del partido socialista frente al problema palpitante de la autonomía catalana ha quedado bien definida en una de las últimas sesiones del Congreso que acaba de celebrar el partido en Madrid.

Besteiro, el insigne socialista y diputado a Cortes por Madrid concretó el pensamiento socialista, mereciendo caluroso y unánime aplauso de todos los congresistas, en esta forma:

«La solución de este problema—decía Besteiro—necesita un conocimiento previo de lo que es nacionalidad, diferenciándolo completamente de lo que representan los Estados de carácter político, que para subsistir han necesitado el establecimiento de fronteras artificiales y la creación de Aduanas y ejércitos, en perjuicio de los propios habitantes de cada país, y con cuyas instituciones se han fomentado y perpetuado los odios y las rivalidades entre los distintos pueblos del mundo y aun entre aquellos de una misma raza y de idénticas afinidades de todo orden.

Ni Marx ni Engels desconocieron el hecho evidéntísimo de la existencia de las nacionalidades que recabaron el derecho a gobernarse por sí propias, por cuanto ya afirmaron como absurda la composición del imperio austriaco, conglomerado de razas distintas, con peculiaridades muy opuestas, que formaban un mosaico de piezas tan heterogéneas como diferentes eran las nacionalizaciones sometidas al dominio arbitrario de la dinastía imperial de Austria.

Dentro de nuestra propia península no podemos desconocer la convivencia de regiones que tienen una personalidad característica y muy diferenciadas unas de otras. Así, los vascos, los catalanes, los andaluces y los gallegos, estos últimos unidos con más íntima afinidad de raza al pueblo portugués que al resto de las regiones de España.

Nuestro internacionalismo de socialistas no puede conducirnos insensatamente al afán imperialista como españoles de dominar pueblos que tienen una personalidad robusta y bien destacada y ansían gobernarse por sí propios, sin tutelas que estiman inconvenientes y que demuestran no necesitar.

Tampoco, en cuanto al idioma, entendemos nosotros que se debe imponer a ninguna región el uso obligado de una lengua oficial determinada, por muy prestigiosa que ésta sea; que cada pueblo pueda hablar en aquel idioma que mejor exprese sus sentimientos y sus necesidades, sin imposiciones del Poder central, que por lo violentas resultan odiosas, y sin que podamos sentir el temor de que la cultura universal pierda en intensidad al difundirse entre los pueblos.

Nuestro ideal de socialistas tiene un criterio amplio para la solución de estos problemas que no pueden retrasar ni entorpecer la marcha ascendente y triunfal de las afirmaciones del Socialismo científico y revolucionario.»

## ¿HUELGA GENERAL

### EN SÓLLER?

A consecuencia de haber sido despedidos dos obreros de una fábrica de tejidos de la ciudad de Sóller, por el único motivo de haberse asociado a la Federación Obrera, todo el personal de dicha fábrica ha abandonado el trabajo y para el lunes próximo se proyecta la huelga general por solidaridad a dichos compañeros.

Parece mentira que en el siglo XX y en los presentes momentos que en todas las naciones del mundo se van a implantar reformas radicalísimas de carácter social, aun haya en España quien no quiera reconocer el derecho de asociación a sus trabajadores, cuando desde hace 50 años ese derecho está reconocido y sancionado por las leyes españolas.

¿De quien será la culpa si en Sóller se produce un movimiento general que paralice la vida de aquella hermosa ciudad? ¿No se asocian los patronos para la defensa común de sus intereses? ¿Hallarían justificado que trataran de impedirselo, abandonando el trabajo, sus obreros?

Piensen los patronos sollerenses que el horno no está para bollos y que el querer jugar con fuego es exponerse a sufrir alguna que otra quemadura. Asociense si quieren y resistan, si les place, a las demandas obreras que a ello tienen perfecto derecho, pero no traten de ahogar ese mismo derecho a sus trabajadores que es, por lo menos, tan legítimo como el suyo.

Invitamos a la reflexión y a la sensatez a los patronos de Sóller antes de que las cosas adquieran los caracteres de una convulsión, pues si por su terquedad esta viene todas sus consecuencias y responsabilidades caerán sobre sus cabezas.

Por de pronto el próximo domingo se celebrará en dicho pueblo una reunión pública de

todos los trabajadores para estudiar el asunto y según sea su importancia tomar todas las medidas que el caso requiere. A dicha reunión asistirá una representación obrera de Palma.

**TRABAJADORES SOLLERENSES:**  
Vuestra dignidad, vuestros derechos y vuestros intereses están comprometidos en el injusto despido de las dos obreras de *Can Pedasot*. Su causa es vuestra causa y antes que ellas sucumban hay que sucumbir todos, absolutamente todos. Nuestro lema es la solidaridad y si es preciso hay que dar ejemplo de que sabemos practicarla hasta llegar al límite de los mayores sacrificios.

¡Viva la unión de todos los trabajadores!

## B los zapateros y trabajadores en general

No voy a dar ningún floreo a mi modesto artículo, por que la verdad, no soy poseedor de tales facultades, lo cual no es culpa mía.

Los hombres tenemos dos madres; tenemos la madre carnal que es la que nos cría, nos alimenta, nos estrecha entre sus brazos, nos besa, nos acaricia y siempre está dispuesta a dar su vida por la nuestra, porque somos un pedazo de sus entrañas, que al dañarnos a nosotros siente aquella fibra que le queda al desprenderse aquel pedazo de carne. Entonces es cuando se revuela todo su cuerpo, sus ojos le serpentean, sus nervios se crispan y muerde al que intenta interponerse a su paso.

Y nosotros que procuramos corresponder a ese amor maternal, que también daríamos nuestra vida por la suya, llegan momentos en la vida que nos quedamos como petrificados cuando llega la necesidad de hacer el sacrificio de dar de comer a esa madre tan cariñosa, tan bondadosa, que ha dedicado todas sus energías al trabajo para sostenernos y para que pudiéramos llegar a hombres. Entonces es cuando nos encontramos faltos de recursos y llega el momento de no poder atender a las necesidades y cuidados de esa tan cariñosa madre que nos dió el ser. Cuando el hombre se encuentra en tal situación es cuando pone en funciones su imaginación o máquina cerebral y anda buscando solución a tal problema. Entonces es cuando descubre que tiene otra madre a quien recurrir; la madre social. Tan buena, tan caritativa como la otra, pero la madre justiciera, todopoderosa, que a los hijos que no le maldicen, que la respetan, les da lo que les pertenece, lo que verdaderamente es suyo.

Y para convencerlos fijad la vista por un momento en los zapateros palmesanos; los zapateros en tiempo no muy lejano, cuando la industria tenía las puertas de los mercados de las Antillas abiertas dormían el sueño de los justos, confiándolo todo a nuestros gobernantes que no se cuidaron de nosotros y entonces vino el momento fatal, se cerraron las puertas a nuestra industria, fuimos agotando las fuerzas y nos quedamos petrificados, hasta que por fin nos serenamos, giramos la vista a la unión y nos encontramos con la madre social, nos cobijamos bajo su manto y miradla como obra en justicia cada vez que le damos aliento y lanzamos el grito de nuestro derecho. Entonces sabe quitar algo de lo que sobra a unos y dárselo a los otros.

Antonio Negro

## UN INDIVIDUO PELIGROSO

Hasta ahora EL OBRERO BALEAR se ha ocupado algunas veces de lo que sucede en la fábrica «Castellet», pero aún no se ha dicho lo mejor, esto es, no se ha puesto en la picota al principal causante de lo que sucede. Y no es que deje de ser cierto lo publicado.

D. Gabriel Ramis, encargado principal de este taller—de encargados y encargadillos hay una caterva—es el individuo en cuestión; este señor afuer de parecer bonachón es sumamente engañoso y tiene una psicología que se parece mucho a la de un zorro costipado de un cuento que conocemos. Vamos con el cuento en gracia a su saber y perdone el lector si no *viniere* a cuento: un señor león tuvo la humorada de invitar a tres de sus súbditos; un asno, un lobo y un señor zorro y, después de enseñarles todas las dependencias de su palacio, invitó al primero de dichos animales a darle su parecer acerca de lo que había visto y el asno, que es más noble de lo que parece, manifestó al rey de las selvas su desagrado ante los montones de huesos que se observaban por doquier y el mal olor que despedía su vivienda. Enfurecido el león por tal insolencia lo destripó de dos zarpazos; preguntó luego al lobo si le había gustado su casa y este se deshizo en elogios de todo lo observado, pareciéndole incluso que olía a rosas; lo mató por adulator. Tocóle el turno al zorro y el león le hizo ver como lo mismo castigaba al insolente que al adulator y le invitó a decir su parecer, y el señor zorro estornudando dijo haberle parecido todo en buen orden pero que en cuanto al olor que en su mansión se respiraba no podía dar su opinión porque... estaba costipado.

El señor Ramis como el zorro del cuento también está... costipado cada vez que huele la razón de parte de los trabajadores, si bien hay quien asegura que huele magníficamente a queso, a garbanzos, arroz, lomo y demás subsistencias con que le obsequian muchos trabajadores pobres de espíritu pero aprovechados porque van aumentando el jornal que de otro modo no ganarían, como les acontece a los tontos que no regalan.

La última tontería o capricho del dueño de esta fábrica ha sido el cambiarles el horario a sus trabajadores de modo que empiezan a las seis y cuarto estando en ayunas hasta las diez que se les da una hora para comer, y hasta las cuatro y cuarto que se termina el trabajo sin probar alimento.

A esto lo llama el burgués comer a la francesa o inglesa; pero como estamos en Mallorca y quien más quien menos tiene familia que trabaja y come como de costumbre resulta para esos trabajadores un perjuicio evidente, pues gastando más comen peor; en eso ha consistido el aumento de salario que prometió a sus operarios y que sólo han visto media docena de paniaguados del encargado.

Y, vamos a terminar sin decir aún multitud de cosas buenas que aún nos quedan en cartera, pero no sin antes llamar la atención de «La Metalúrgica» por si dicha entidad cree de su deber intentar algo para que no se apodere por completo la cobardía de todos los operarios de esta casa y les corrompa a todos, pues de continuar por ese camino pronto el gremio de cerrajeros sería una generación de castrados.

Está en esta casa tan sabiamente organi-

zada la explotación que hay obreros que a la vez son explotados y explotadores, *caps de colla* y hasta sospechamos que los aludidos tienen la facultad de despedir a sus compañeros que no les gusten. ¡A más baja no se puede llegar! A todo eso llega la complacencia del encargado, incluso a que juzguen el trabajo los *escribientes* y *vigilantes* de la casa.

En cuanto al encargado harán muy bien los obreros en no fiarse de él ni de la enigmática sonrisita que constantemente tiene en los labios, que no puede ser más hipócrita ni engañoso, como buen zorro.

El Herrero del convento

## La zona franca de Palma

La comisión que en Madrid trabaja para obtener su concesión, nos hace abrigar la esperanza de que lograremos esta mejora.

Pero... el Presidente de los Estados Unidos de la América del Norte está por llegar a Europa. Como se sabe, el objeto de su viaje es para tratar de las condiciones de la paz, de la constitución de la Liga de las Naciones, de las leyes económicas que entre ellas deben regir, y en fin de todo lo que sea conveniente para que no vuelva a suscitarse otra guerra, y puedan los hombres vivir como seres racionales y no como fieras, siempre dispuestas a destruirse.

Pues bien: Si a esto se aspira ¿quien dudará que al entrar España en la Liga de las naciones no la brindarán todas estas a que preste todo el archipiélago balear para convertirlo en zona franca en favor de todas las naciones convenidas?

La realización de este proyecto sería de tanta utilidad para todas las Islas Baleares, que nuestra pluma no es capaz de escribirlas con la facilidad con que nosotros las concebimos.

Venga en buen hora la concesión de la zona franca para Palma, pero permitásenos que trabajemos para alcanzarla en beneficio de Mallorca, de Menorca y de Ibiza.

11 Diciembre 1918.

B. POMAR

**Marcelo Pajares**

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

## ¿QUE PASA EN LA SOLEDAD?

La prensa que en muchas ocasiones da pruebas de tener fino olfato, esta vez no ha sentido el olor de lo que ocurre en el caserío de La Soledad con motivo de la enseñanza primaria.

Desde que la Inspección de 1.ª enseñanza ordenó el cierre del local privado, y amenazó con fuerte multa al que entretenía y educaba la infancia, ya que en la Escuela oficial que allí existe no se puede soportar al maestro, se ven los niños por las calles como ovejitas perdidas sin pastor; apenas se reúnen dos de ellos cuando entonan cantos alusivos a las fechorías (según se dice) perpetradas por el Sr. Maestro nacional D. Francisco Vidal y Antich, que dejan muy mal parado el ascendiente y autoridad moral ante la infancia y en oposición absoluta la confianza de los padres de familia, con mas tenaz resistencia que nunca a que los niños asistan a la escuela nacional mientras lo regente dicho señor.

¿De que parte está la razón? ¿La tiene el Sr. Maestro o el vecindario? A esto se encamina nuestro trabajo para poder juzgar con imparcialidad. Lo que si creemos (para el bien general) ha llegado la hora de resolver por quien corresponda tan enojoso y perturbador asunto, no todos los dias han de reproducirse las protestas callejeras contra dicho Sr. y que en instancia han presentado los vecinos a la Alcaldía, ni la policía y benemérita ha de estar en movimiento continuo para reprimir encerradas que si hasta el presente han sido leves y pacíficas, los amagos de reproducirlas persisten con más exaltación, pudiéndose llegar a complicaciones importantes y desagradables; ni tampoco la señora del Maestro ha de andar a la greña con la vecindad ya que su lenguaje soez y exaltado da un ejemplo de cultura incalificable, mas propio de las que venden pescado que de persona medianamente instruida y educada; finalmente el vecindario de la Soledad está dispuesto a no tolerar se repitan a diario las camorras que pasaban en la Indioteria entre vecindario, maestros privados y últimamente con el Sr. Vila, vicario, a ciencia y paciencia de quien debe evitarlos o poner remedio.

Un vecino de La Soledad

## Los zapateros de Alaró

La Sociedad de Oficios Varios «La Re-compensa del Obrero» ha presentado una petición a los fabricantes de calzado de dicho pueblo demandando los siguientes aumentos para la construcción del calzado: Una peseta por par para los que trabajan a destajo, otra peseta para los que van a jornal y el 30 por 100 para los que elaboran trabajo mixto.

El plazo concedido a dichos fabricantes debía expirar el viernes de esta semana y si la contestación fuese negativa declarar la huelga de todo el oficio.

Entre los zapateros reina mucho entusiasmo, quienes celebrarán una reunión el domingo a la que asistirá una comisión de «La Igualdad», de Palma.

Deseamos para los camaradas alaronenses el más completo triunfo en su demanda.

## MISERIA

La epidemia del gripe, que aún colea, puso de manifiesto la grande, la inmensa miseria y la mucha gente pobre que existe en la capital de Baleares. Casas... casas no, bochinches, pocilgas en las que familias enteras atacadas de la terrible enfermedad yacían

tendidas en el suelo con algún ser muerto en su compañía y sin asistencia y sin un céntimo en la casa.

Parece imposible pero era la verdad. ¿Puede tolerarse un estado tal de miseria y de abandono? Está admitido que haya pobres y ricos; pero lo que no es admisible es el que haya pobres tan pobres a quienes todo les falte y ricos tan ricos a quienes todo les sobre. Y si siempre esto ha sucedido en el mundo y se ve con criminal estoicismo es preciso que acabe ello de una vez, aunque el mundo se hunda. Cuando los que a este gobiernan y dirigen gastan, mil mil millones de francos para matarse brutalmente millones de hombres (?) y sin saber el porque ó la razón de ello, están justificados los bolchevistas...

D. Alfredo Llompart al ver tanta miseria y deplorable situación de los pobres, propuso que el Ayuntamiento tomara la iniciativa para la construcción de casas baratas para barriadas de obreros.

No inspira mucha fé una Corporación que aun no ha sabido elegir un sitio para construir una casa de correos, con la agravante de que el gobierno central ha de pagar el coste de su construcción; pero es el Ayuntamiento el mas indicado para llevar a cabo tal empresa. Y como fuera probable que se diera la excusa de que no hay dinero en caja, convendrá que busque bien por todos los rincones de la casa y en ella encontrará secretos que encierran muchos miles de pesetas. Con estas y cierta manera de pedir otras puede el Ayuntamiento obtener todo cuanto capital quiera para gastarlo con provecho y con orden.

B. P.

(Continuará)

## El Kaiser, Wilson y Lenine

La guerra, en sus últimos tiempos, pudiéramos decir que se ha hecho, en el terreno teórico, entre dos hombres, el Kaiser y Wilson. El último ha ganado al primero. Al partidario de la fuerza bruta, disciplinada, lo ha vencido el leguleyo. Mas ahora surge otro aspecto de la gran lucha. Vencedor el leguleyo, también partidario de la fuerza, aunque en otro aspecto un tanto disfrazado, se encuentra frente a otro poderoso enemigo: Lenine. Más dura que la batalla hecha para vencer al Kaiser, es la que se prepara para vencer a Lenine. Así, pues, ahora, en el terreno también teórico, la lucha es entre dos hombres igualmente: entre el leguleyo y el revolucionario. Si antes de hacer la guerra se hubiera previsto este postrer adversario, la guerra, acaso, no se hubiera hecho. Quiere decir esto, que la enemiga del leguleyo para el revolucionario, es bastante más poderosa que lo era para el partidario de la fuerza bruta. Y se preparan ya las nuevas batallas: ya los aliados están haciendo de guardadores del orden burgués, allí donde la influencia de Lenine más pronto se ha extendido. ¿Quién vencerá a quien? Si antes parecía lógico que fuesen los aliados quienes ganasen la guerra a Alemania, ahora es igualmente lógico

co que sean las ideas revolucionarias de los rusos que venzan sobre los aliados. La lucha gigantesca que se avecina, es esta. Y ante ella, todas las agrupaciones políticas se preparan. todas alzan su voz de defensa y se aprestan a realizarla. No a otra cosa obedecen esos discursos, esos programas, esos manifiestos, que los hombrecillos de la política española, de la nobleza, del periodismo y de la burguesía, han lanzado a los cuatro vientos. Ante el peligro de la democracia, la mayoría de esos hombres representativos, se llamó imperialista. Hoy ante el peligro del socialismo de Lenine, se hace wilsoniana. Mañana, si llega una lucha entre Lenine y los anarquistas se haría partidaria de Lenine.

(De Tierra y Libertad.)

## Huelga de curtidores

Por haber despedido injustamente a 5 obreros en la fábrica de curtidos del señor Ros, se ha declarado en huelga todo el personal de la misma.

El patrono alega que el despido es por motivos de carencia de trabajo, a lo que contestan los obreros que se conforman con repartirse los jornales que haya, no hallándose en ello conforme el patrono.

La causa de la huelga no puede, pues, ser mas simpática ya que envuelve un sentimiento de compañerismo elevado hacia los despedidos.

Conviene que los demás trabajadores lo tengan en cuenta y practiquen la solidaridad.

## Huelga en Inca

Los obreros de la fábrica de calzado a máquina del Sr. Payeras, Alcaide de dicha ciudad, se han declarado en huelga por haberseles exigido una jornada más larga de la que venían realizando.

Por tal motivo y para reorganizar a todos los zapateros del mentado pueblo el próximo domingo se celebrará un mitin que promete estar muy concurrido y al que es fácil tome parte una comisión de «La Igualdad», de Palma.

Se recomienda a los zapateros que mientras exista la huelga en Inca no vaya a trabajar allí ningún compañero de Palma ni de los demás pueblos.

## Conferencias

Sobre el tema «Anarquía y Emancipación», dará una el compañero Juan Marroig, el próximo domingo a las 5 de la tarde, en la Casa del Pueblo.

En la que dió el pasado domingo el compañero Bisbal, concurrieron muchos obreros. El tema sobre que disertó fué desarrollado con agrado del auditorio que durante los cinco cuartos de hora que duró la disertación escuchó con religioso silencio, pre-

miando con un gran aplauso la labor del conferenciante al terminar éste su trabajo.

## ACCIÓN SOCIAL

La Armonía, Sociedad de obreros cortadores y similares de zapatería

Esta entidad convoca a reunión ordinaria y extraordinaria a todos sus asociados para el próximo sábado 14 del actual a las 9 de la noche en su domicilio social (Casa del Pueblo), para tratar y resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Lectura del acta anterior y estado de cuentas.
- 2.º Dictámen de la Comisión de Socorros.
- 3.º Renovación de la Junta Directiva.
- 4.º Asuntos generales.

Nota: Teniendo que tratarse en los asuntos generales uno que afecta en lo sumo a los socios, se suplica encarecidamente la asistencia.

Palma 7 Diciembre de 1918.—El Secretario, Juan Massot.

El 1.º de Mayo

Esta entidad celebrará Junta General extraordinaria el próximo domingo día 15 del corriente a las 9 de la mañana para tratar los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior
  - 2.º Tratar y resolver varios puntos sobre el aumento del 15 por ciento.
  - 3.º Asuntos generales.
- Por la J. D.—El Secretario, Pablo Martín.

Los carpinteros

La Sociedad «El Desarrollo del Arte» de obreros carpinteros, tiene presentada una petición a los patronos de 3 reales de aumento en el jornal.

Deseamos que dichos compañeros sean atendidos en su justa demanda.

## Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad invita a los obreros y sus familias a la Gran Velada musical y oral, que tendrá lugar el próximo domingo día 15 del corriente a las 8 de la noche para afirmar la grandeza de los ideales socialistas.

PROGRAMA

- 1.º Lectura de poesías por varios compañeros de la Juventud.
- 2.º Cuarteto de guitarras y bandurrias de D. José Bernad.
- 3.º Himnos sociales por la masa coral de la Juventud.
- 4.º Discursos por varios compañeros socialistas.

La Comisión

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92